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ГЛАСНЫЕ ЗВУКИ

В русском 

языке всего 

6 гласных 

звуков: 

Учим словарные слова:

Гласные звуки бывают ударными и без-
ударными. 

Ударение может менять значение слова:

за2мок — замо2к

му2ка — мука2

[а], [о], [у], 

[и], [э], [ы].

абажу2р

абза2ц

абрико2с
автомоби2ль
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СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ

Учим словарные слова:

Согласные звуки делятся на твёрдые 

и мягкие, а  также на глухие и звонкие. 

Мягкость обозначается как [б’].

согласные звуки

звонкие глухие
парные
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Всегда мягкими 

являются звуки:

Всегда твёрдыми 

являются звуки:

[й’], [ч’],

[щ’].

[ж], [ш], 

[ц].

Звонкие согласные образуются при по-

мощи голоса и шума, а глухие — при по-

мощи шума. Выделяются сонорные («звуч-

ные») согласные [л], [м], [н], [р]. При их 

образовании голос преобладает над шу-

мом.
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Остальные звуки являются мягкими, если 

сразу за ними следуют гласные буквы е, 
ё, и, ю, я или ь, и твёрдыми, если за 

ними следуют другие гласные и согласные.

Учим словарные слова:

альбо2м
апте2ка
арома2т

Звонкие согласные звуки могут оглушать-

ся, а глухие — озвончаться:

оглушаются
1. В конце слова 

хлеб [хл‘эп]

2. Перед глухими 

согласными: ложка 

[ло2шка] 

не оглушаются
(всегда звонкие)

й, л, м, н, р
майка, бал, 

конфета, варка

звонкие
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озвончаются
перед звонкими 

согласными

отбой [адбо2й]

не озвончаются 

(всегда глухие)

х, ц, ч, ш, щ
хлыст, шлем

глухие

Запомни !

Для проверки правописания соглас-

ной в корне нужно изменить слово 

или подобрать такое однокоренное 

слово, где после проверяемой соглас-

ной стоит гласная или согласные л, м, 

н, р: 

дуб — дубы 

круг — круглый



11

Бывает так, что некоторые согласные 

в словах не произносятся. 

Для проверки правописания нужно 

подобрать однокоренное слово, в ко-

тором непроизносимая согласная будет 

отчётливо слышна:

солнце  — солныш ко,

сердце  — сердечко 

Учим словарные слова:

багря2ный
база2р
балко2н
бараба2н
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Запомни !

властный,
гигантский,
лестница,
праздник,
счастливый,
шестьсот,
чувство

Учим словарные слова:

барье2р
бассе2йн
берёза
бесе2да



13

Запомни !

блеснуть,
прекрасный,
чудесный,
опасный,
парусник,
ужасный

Но не нужно вставлять лишние бук-

вы.

Учим словарные слова:

биле2т
борозда2

бульдо2зер
бы2стро
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Учим словарные слова:

ваго2н
ва2ленки
ва2нна
василёк

МЯГКИЙ ЗНАК Ь

Мягкий знак ь обозначает 

мягкость предшествующего 

согласного:

кон [кон] — конь [кон’]

После согласных ж, ш буква ь мягкости 

не обозначает:

рожь [рош]

мышь [мыш]


